## Videoconferencia "América Latina insumisa frente al neoliberalismo tardío"

Actividad organizada por <u>Diploma Superior en Desarrollo, Políticas Públicas e</u> <u>Integración Regional</u>.

## Coordinadora Académica María Alejandra Racovschik

Disponible aquí

## **FUNDAMENTACIÓN**

Cuatro años atrás, el neoliberalismo desembarcaba nuevamente en la Región., primero en Argentina, con el gobierno de Cambiemos y Mauricio Macri; mientras que meses más tarde, se precipitaba el *impeachment* a Dilma Roussef que terminó con la asunción de Michel Temer, su vicepresidente, en el gobierno de Brasil. Tiempo después se sucedieron las elecciones de Lenin Moreno (originalmente candidato de su antecesor, Rafael Correa) en Ecuador (2017); Sebastián Piñera en Chile (2018), Mario Benítez en Paraguay (2018); Iván Duque Marquez en Colombia (2018); y finalmente Jair Bolsonaro en Brasil (2019). De esta manera, terminaba de instalarse la nueva "ola" de derecha en América Latina que actuó como punta de lanza de las medidas de ajuste impartidas por el Fondo Monetario Internacional.

Sin embargo, y cuando la corriente neoliberal -practicante de un "neoliberalismo tardío y ortodoxo" - parecía llegar para quedarse, el pueblo mexicano sorprendió eligiendo como su presidente a un exponente del progresismo, Andrés Manuel López Obrador, trayendo aires frescos y generando cierta esperanza a América Latina. Asimismo, la elección de Alberto Fernández en Argentina y los movimientos de resistencia generados por las medidas de ajuste en Ecuador, Chile, Haití y Costa Rica, entro otros, dejan en claro que ninguna democracia puede tolerar semejantes niveles de pobreza, desigualdad y exclusión social.

Por su parte, el golpe de Estado perpetrado recientemente en Bolivia, nos deja otra lección a las/os latinoamericanas/os: cuando se practica una política que genera mayor inclusión social y redistribuye la riqueza de manera más equitativa, ello también genera resistencia pero en este caso de los sectores más concentrados y acomodados que si bien son la gran minoría, también son los más poderosos. Asimismo, y por si cabía alguna duda al respecto, la injerencia de la potencia del norte continúa más presente que nunca en los asuntos internos de su "patio trasero". Estos dos elementos, sumados al rol de las fuerzas militares, resultan insoslayables a la hora de analizar el grave conflicto que hoy atraviesa el pueblo boliviano.

En este contexto, resulta necesario y urgente por un lado repensar y poner en práctica un modelo de desarrollo que contemple a todos los sectores sociales y productivos de un país, y por el otro, revisar los mecanismos posibles para fortalecer y defender las democracias en América Latina, sin injerencias externas, y con base en la férrea defensa de la soberanía nacional, como los contemplados en esquemas de integración y cooperación como la UNASUR y el MERCOSUR, entre otros.



## Videoconferencia a cargo de Mariano Fraschini

Es Licenciado en Ciencia Política (UBA), Magister en Ciencia Política (IDAES – UNSAM) y Doctor en Ciencia Política (Escuela de Política y Gobierno, UNSAM). Es docente en el Doctorado en Ciencias Sociales de FLACSO, en la Maestría de Teoría Política y Social de la Universidad de Buenos Aires (UBA), en la Carrera de Ciencia Política en la Facultad de Ciencias Sociales de la UBA y en el Ciclo Básico Común de la UBA. Ha dictado clases en la Maestría en Gobierno y Economía Política de la Escuela de Gobierno de la Provincia del Chaco y en la carrera de Ciencia Política de la UNSAM. Se especializa en temáticas vinculadas a los procesos políticos en Sudamérica y a los Liderazgos Presidenciales de la región.